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 五餅二魚的神蹟是相當獨特的，因為惟有這個神蹟在四卷福音書裡都有記載，顯示

這神蹟有很重要的屬靈意義。然而，雖然是同一個事件，但不同福音書的作者在編排

及主題上都各有不同。約翰特別提到耶穌施行神蹟的時間是很接近逾越節，提醒讀者

神蹟事件與節期的關係。此外，經文亦特別提到門徒腓力，更表明是對他的考驗，這

都是其他福音書沒有提到的資料。 

 

 逾越節是猶太人慶祝神帶領以色列人出埃及，以及記念神在曠野供應食物給他們的

恩典，是一個重要的節期，而約翰就將五餅二魚的事件與神帶領以色列人出埃及，在

曠野的日子拉上關係。事實上，兩個事件都有相同點。第一，昔日神帶領著全體以色

列人離開埃及，現在跟隨耶穌的，男性有五千人，如果加上婦女及孩子，相信應有一

萬人左右，兩者都同樣涉及帶領及跟隨。第二，兩者都涉及食物，昔日神在曠野提供

嗎哪給以色列人，而耶穌亦為一萬人提供五餅二魚的食物。另外，昔日的嗎哪只能即

日食用，不能儲存，而耶穌的供應，不單令全部人吃飽，還可以裝滿十二個籃子，作

為日後之用。食物是人類生存的必需條件，但只要跟隨著這位供應的主，無論昔日在

曠野的以色列人，抑或耶穌的跟隨者，都無需擔心食物的供應。 

 

 這神蹟的另一個主題是對門徒的考驗，耶穌對腓力說：「我們到哪裏去買餅給這些

人吃呢」，經文明確地說明耶穌是知道如何處理，但這發問是要考驗腓力，讓他去處理

這個食物的問題，腓力的回應就是「不夠錢」。門徒已與耶穌生活了一段時間，見過耶

穌施行過很多的神蹟，然而，仍然在屬靈生命上未有成長。這種屬靈的視野或眼界就

像大臣一樣，要求耶穌親自到迦百農醫治快要死去的兒子，而不明白耶穌能施行大能

去解決一切的困難。 

 

 當群眾吃飽及經歷神蹟後，就說：「這真是那要到世上來的先知」，群眾會認為耶穌

是那一個先知呢 ? 無論是那一個先知，都不是耶穌真正的身分。而且亦會錯誤地投射

出一種期望，耶穌知道這錯誤的期望就是群眾想祂作王，以軍事的力量帶領他們脫離

羅馬政府的壓迫。因此，耶穌就避開群眾，退到山上去了。 

 

 今天，我們亦同樣領受了神很多的恩典，然而，我們對主耶穌是否同樣有一份錯誤

的期望呢 ? 我們期望主耶穌成就我們一切的祈求，我們期望主耶穌將一切的困難都挪

開，我們期望主耶穌每天都施行寬恕而不追究我們的罪，以上一切都是錯誤的期望。

我們應期望神的心意成就而不是自己的心意，我們應期望神的管教讓我們結出屬靈的

果子，我們應期望我們對罪深感懊悔而決心不再重犯。我們應想一想，我們跟隨的是

那一位，是有求必應的黃大仙，還是創天造地，讓我們敬畏的萬軍耶和華。 

 

 今天，或許我們的屬靈視野與腓力不相伯仲，不能通過主的考驗。然而，腓力在跟

隨主耶穌的過程中，逐漸有成長，最終被神所用，為祂作美好的見證。因此，我們只

要繼續跟隨主耶穌，不灰心、不放棄，聖靈總會帶領我們一步一步的成長，為主結出

美好的果子，成為主合用的僕人。 

 


